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□周云

2 月 8 日，在 24 届冬奥会自由式滑雪女
子大跳台决赛中，中国选手谷爱凌收获金
牌。瞬间，谷爱凌就成为网络最为热门的
人物，人们不仅在议论她在滑雪上的成功，
更在赞叹她的优秀：强大的运动能力、高情
商、高颜值、优异的学业、落落大方的举止，
等等。

这么一个优秀的青年是怎么造就的，
有人翻出谷爱凌早年接受采访的一段视
频，视频中，她本人曾“自曝”成功秘诀：从

小每天晚上睡觉 10 小时。这一秘诀，又引
发了人们的一轮热议。央视著名主持人
白岩松也加入了讨论，他呼吁家长向谷爱
凌妈妈学习，让孩子睡够 10 小时。“我们所
有的父母和老师也要思考一下，有多少孩
子可以睡够 10 小时？今后能不能睡够 10
小时？”

谷爱凌肯定是想真诚地分享她的人生
经验，人们能感受到她的诚意和可爱。

但是对于中国的妈妈们来说，让孩子
每天睡 10 个小时，似乎是个难以完成的任
务。不是说中国的妈妈们不知道睡眠对孩
子成长的重要性，而是条件未必允许。谁
都知道应试教育有问题，但是也都知道成

绩对孩子人生的重要性。孩子的成绩怎么
提高？办法有千条万条，不管用什么办法，
在时间上有大的投入是根本前提，时间从
哪里来？相当一部分就是从睡眠当中挤出
来。所以说，呼吁让中国的孩子多睡觉，并
不容易做到。

说回谷爱凌。这两天人们通过各种方
式赞美她，羡慕她。但也有一种声音说，谷
爱凌的成功不可复制。真的不可复制吗？
确实有些方面不可复制，比如说从事冰雪
运动的成本，比如说兼收并蓄的中美教育
背景，等等。但是她身上，也有很多值得借
鉴学习的，并且普通人就可以有条件实行
的经验。我觉得她的诸多优秀品质当中，

比较突出的就是强大的自我管理能力和做
事极高的专注度。谷爱凌有那么多的爱好
或者说事业，并且每一种都干得不错，其中
肯定有天赋的因素，同时也是经过了艰苦
的学习和训练。这就需要非常强的自我管
理能力，在各种活动、学习和训练来回切换
的 过 程 中 ，把 利 用 时 间 的 效 率 发 挥 到 极
致。这么高的效率从哪里来呢？那就是专
注，在有限的时间内，集中所有的精力做这
一件事情，心无旁骛。谷爱凌在访问中也
介绍过这方面的体会。我想我们普通人如
果能做到这一点，即便是达不到谷爱凌的
高度，肯定也能提升自身人生的高度。

（作者是华南理工大学教授）
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今年全国硕士研究生报
考 人 数 为 457 万 ，比 2021 年
增 加 80 万 ，增 幅 超 过 21% ；
相比 2017 年，报考人数增加
256 万，增长 1.27 倍。半月谈
记者在了解考研理由时，发
现 有 部 分 学 生 热 爱 所 学 专
业，一心向学。但大部分学
生谈及考研目的，依旧以增
加自身应聘砝码，缓解弥漫
社 会 的 就 业 焦 虑 为 主 要 目
的 ；另 有 学 生 则 属 跟 风 ，因

“ 不 想 当 异 类 ”而 报 名 、备
考 ；更 有 少 数 学 生 以“ 还 想
再玩几年”“害怕成为社畜”
的心态加入考研大军。 (2 月
9 日半月谈)

因“ 不 想 当 异 类 ”而 考
研，这一现象值得关注。因
为 有 此 种 想 法 的 大 学 生 不
在 少 数—— 在 上 述 报 道 中 ，
河 北 师 范 大 学 地 理 科 学 学
院副院长边宇璇介绍，在他
开 了 10 年 的 职 业 生 涯 规 划
课 上 ，大 概 5 年 前 ，班 里 约
50% 的 大 一 学 生 表 示 要 考
研。而现在，考研意愿在大
一新生中比例高达 80%。即
使 到 了 大 四 ，也 有 超 过 70%
的学生在备考。由此来看，
上大学不考研，确实会被视
为“异类”，而且在网上，“感
觉 自 己 不 考 研 就 好 像 成 了
异 类 ”之 类 的 帖 子 ，在 这 些
年越来越多。

不考研就成了“异类”，
合理吗？回答是否定的。最
稳定的社会结构是橄榄型，
两头小、中间大，也就是中间
阶层的数量和规模比较大，
精 英 和 底 层 的 数 量 相 对 较
少。与橄榄型社会结构相对
应，橄榄型人才结构更为科
学，也就是说，职业教育、专
科生、本科生占比，应该既大
于高中以下学生，又大于研
究生以上精英人士，才是科
学的。这样，人力资源才可
能向更广阔的领域分布，得
到 合 理 配 置 。 早 有 专 家 指

出，如果研究生培养从精英
化向大众化、普及化发展，各
类研究生就会失去“顶尖人
才”的光环。

事 实 也 是 如 此 。 近 年
来，“学历贬值”不仅体现于
本科生的就业难，也体现于
研 究 生 学 历 的 认 同 度 越 来
越 低 。 不 仅 有 高 校 人 士 表
示，虽然当前的研究生教育
水平总体提高，但对部分毕
业 生 的 质 量 监 控 有 所 疏 忽
已 成 事 实 。 也 有 用 人 单 位
表示，现在有的硕士还不如
以前的本科。

其实，考研或就业，两样
选择都可以精彩，关键是要
有真才实学。就业看的不只
是学历，自身的专业技能以
及其他加分项，也是实现就
业必不可少的东西。大学生
就业难是一种深层次社会问
题，需要从高等教育招生与
专业设置、人才培养模式与
质量、产业结构转型升级、提
高国内消费和社会保障等许
多方面着力解决。如果考研
只为追求好听的名头，增加
自身应聘砝码，躲避就业压
力，甚至只是“不想当异类”

“还想再玩几年”“害怕成为
社畜”，这种想法既不健康，
亦无益于自我提高。

说 穿 了 ，将 不 考 研 当 成
“异类”，是本科生间的自我
歧视，会加剧社会对高等教
育非理性渴求带来的焦虑，
加剧就业市场扭曲。当今社
会本就存在学历歧视、学历
高消费的现象，甚至有用人
单位唯学历是瞻，本来只需
要专科生的岗位却招聘本科
生，只需要本科生的岗位却
招聘硕士生甚至博士生，造
成教育资源和人才资源的严
重浪费。有识之士早在呼吁
全社会摒弃学历歧视，破除
学历高消费，本科生之间岂
可搞内部歧视，视不考研为

“异类”？

2 月 8日，安徽亳州市委书记、市长等
81 位领导干部的手机号码在市民的微信

“朋友圈”刷屏。当地官方表示，此举旨在
畅通社情民意反映渠道，加强同群众和企
业的联系，更好地为群众和企业提供方
便、快捷、高效的服务。9日上午，记者查
阅公开名单后，先后拨打了其中 6个电话
号码，有 2通电话提示正在通话中而未接
通。安徽省亳州市委副书记、市长邓真晓
接听电话后表示：“这是私人号码，公开后
已接到了很多群众的电话。”（2 月 9 日潇
湘晨报）

“公布官员手机号”的做法早已有之，
往往是喧嚣一时而后不了了之。从以往
情况看，不少被公开的号码，后续处于“失
联”状态，要么是“已暂停服务”“不在服
务区”，要么就是“正在通话无法接通”。
此番，亳州重新祭出此等大招，决心满满、
声势浩大，至于说后续效果如何，还有待
观察。

从相关报道可以看到，亳州此举，并
非简单的“新瓶装旧酒”，还是拿出了不
少诚意的：此次公布的号码，基本都是官
员本人确在使用的“私人号码”，并且很
多都关联有个人微信号。号码“货真价
实”，这与以往一些地方拿“办公室电话”

“秘书电话”偷换概念、敷衍充数不可等
同视之。另外，我们也注意到，至少在现
阶段，当地官员对于“来电”还是高度重
视的。就算是因为开会等情况不便接

听，事后也会主动回短信或回电，善意姿
态，值得肯定。

然而，需要追问的是，在关注度下降、
各方面压力趋缓之后，这种积极的互动沟
通，还会否延续？这一问题，其实可以拆解
为两个维度：官员们主观上是否愿意？客
观上条件是否具备？可以想见的是，直接
打给“负责同志”的民间来电，必然是五花
八门、千头万绪的。其来电时间、沟通效率
以及诉求的合理性，恐怕都是难以预期、无
法把控的。这很大可能会导致一个结果，
那就是“接听者”不胜其扰、忙于应对、身
心俱疲。

“晒出干部手机号”，其背后的逻辑究
竟能否成立？很显然，此类举措的初衷是
希望通过“主要领导”的话事权来定调拍
板，从而推动具体问题的解决，“更好服务
群众和企业”。但诚如我们所知，在一个
庞大的、高度分工的公共治理体系内，主
政官员履职也是有边界的，一者要经民主
决策，再者也不可能事事亲力亲为。就算
是接到“来电”，十有八九也是要交办下去
的。既然如此，这莫非是把领导当成了接
线员用，把私人号码当成了“12345 政务
服务热线”？

要唤醒官员个体的责任和担当，却不
要放大官员个人的能量。通过私人号码、
私人影响力，绕过科层制、程序化的公共治
理框架，片面追求“直达”“直接办”，就怕
反而欲速不达。

正值 2022 年北京冬奥会火热进行之
际，各国健儿在赛场上挥洒汗水、屡创佳
绩。很多网友通过发布短视频、评论留言
等方式，积极为冬奥健儿加油助威、摇旗呐
喊。在喝彩和加油声中，也掺杂着个别不
和谐因素：平台在日常巡检中发现，部分账
号通过评论或私信，对冬奥选手进行诋毁、
侮辱攻击、散布不实谣言，对冬奥观赛和社
区氛围造成不良影响。（2月9日澎湃新闻）

奥运选手在赛场上尽情展示技能，通
过公平竞争决出名次，而无论比赛结果如
何，背后都凝聚着无数汗水、辛苦付出，不
应以成败论英雄。然而，部分网友无视选
手的付出，肆意网暴冬奥选手，此举不仅有
悖奥运精神，亦涉嫌违法，社会影响非常恶
劣，需依法制止和处罚。平台负有管理职
责，对有网暴行为的账号采取禁言、封禁等
处置，符合依法治理网络言论、维护网络清
朗空间的规定。

社交平台是信息传播的主流渠道，拥
有海量用户资源，绝大部分用户都遵守规
定、理性发言，以鼓励、加油为主，但也有极
少 数 用 户 网 暴 冬 奥 选 手 ，被 平 台 及 时 处
置。微博官方公告，共排查清理违规微博
30000 余条，累计对 1000 余个账号，视程度
采取禁言 30 天至永久禁言的处置。抖音官
方公告，拦截清理相关违规视频、评论内容
6780 条 ，对 331 个 存 在 互 撕 谩 骂 、煽 动 对
立、网暴诋毁行为的账号，视违规情节严重
程度，予以禁言甚至封禁账号等处置。

冬奥会是顶级冰雪赛事，参赛选手均
是各个项目的精英，通过排名赛和资格赛
的重重选拔，才能参加冬奥会。不管比赛
成绩如何，只要能够参加冬奥会比赛，对选
手来讲就是成功。而且，竞技比赛具有偶
然性、不确定性，运动员身体状况、心理状
态、天气因素等，都会影响临场发挥，致使
比赛跌宕起伏，结果充满悬念，即便是顶尖
选手，也可能出现失误，导致错失奖牌，这
也是奥运会的魅力之一。

奥运会倡导更高、更快、更强、更团结
的精神，鼓励公平竞争、友谊第一、重在参
与等价值理念。近年来，随着国力的持续
提升，以及各项体育项目的普及，奥运精
神和价值理念也随之得到推广，获得更多
民 众 的 支 持 ，对 比 赛 结 果 有 了 更 多 的 宽
容。现在大多数观众在观看冬奥会比赛
时，并不执着于胜负结果，会给各国选手
加油助威，安慰失利者，这就是社会进步
的具体表现。

网络空间并非法外之地，对违法违规
行为就该“零容忍”。因此，网友需要养成
良好的自律性，主动约束个人言行，在针对
冬奥选手的表现进行评论、私信时，要遵守
相关法律和平台规则，尊重运动员的努力
付出，理性发言、理智表达，以鼓励和支持
为主调，切不可恶意攻讦、网暴冬奥选手。
监管部门亦要主动维护冬奥选手的权益，
依法打击网暴行为，曝光一批违法用户，以
达到警示效力。

今日论衡之世相评弹 □何勇海

不考研是“异类”？
警惕这一思维加剧教育焦虑

来论照登 对“网暴冬奥选手”行为
就要“零容忍”□江德斌

谷爱凌的成功哪些能复制？哪些不能？

□然玉

热点快评

羊城晚报讯 记者严艺文、通
讯员交通宣报道：记者 2 月 9 日
从广州市交通运输部门获悉，为
进一步提升丫髻沙大桥治超执法
效能，保障丫髻沙大桥安全、畅
通，根据国家相关法律规定及广
州市政府关于丫髻沙大桥治超工
作方案的有关意见，现优化丫髻
沙大桥（东南西环高速公路西行
DK38+200 处、东行 DK50+300 处）
及相关路段治超执法模式。自今
年2月18日7:00起施行。

在货车限行时段（每 日 7:
00—22:00），开展“不停车式”的非
现场治超执法；货车非限行时段
（每日22:00—次日7:00），根据丫髻

沙大桥超限货车通行规律，以及分
析非现场治超网点监控数据，在丫
髻沙大桥主线、东南西环高速入口
及周边路段开展路面治超执法。

途经上述路段的货运车辆要
严格依法依规装载行驶；如涉嫌
违法超限超载，请根据大桥主线
电子显示屏以及引导标识牌指
示，主动就近行驶至三滘卸载场
（地址：广州市海珠区环城高速西
行三滘立交出口下桥后红绿灯左
转）或海南卸载场（地址：广州市
荔湾区环城高速东行海南立交花
地大道南出口下桥后右转至花地
大道南 629 号）进行卸载，并接受
调查处理。

母女俩除夕夜遇困
红棉“的姐”
接力义载

文/羊城晚报记者 严艺文 通讯员 杜韵 肖应强 马世安 图/通讯员

羊城晚报讯 记者梁怿韬、
通讯员赵雪峰报道：记者 2月 9
日从广州市水务局获悉，广州近
期先后建成了四座应急供水加
压站，上述加压站的投产可将
其他水系的水源引入黄埔区，
减少该区对东江水作为自来
水水源的依赖，同时减少咸潮
对黄埔区自来水供应的影响。

据悉，此前黄埔区大部分区
域的自来水，由新塘和西洲两座

水厂生产供应，这两座水厂均以
东江北干流作为水源。从2020
年下半年起，东江流域遭遇旱
情，叠加近期常发的咸潮上溯，
使得新塘和西洲两座水厂需要
减产，导致黄埔区特别是科学城
片区常在水厂减产期间水压下
降甚至停水，影响该区市民和企
业的生活生产。

为减轻黄埔区对东江水的
依赖，广州市抗旱防咸保供水应

急指挥部规划建设新龙1号、新
龙2号、广汕路1号、广汕路2号
等四座应急供水加压站。在广
州市水务局、黄埔区政府、黄埔
区水务局的指导下，广州开发区
水质监测中心承担了四座应急
加压站建设任务。截至目前，上
述四座应急供水加压站已先后
建成。在加压站、自来水厂、接
驳管网共同工作下，不受咸潮上
溯影响的流溪河和增江水，可引

至自来水厂生产为自来水后再
向黄埔区供应。新龙1号、新龙
2号两座应急供水加压站，已在
今年 1 月中旬东江咸潮上溯期
间发挥作用。随着近日广汕路
1号、广汕路 2号应急供水加压
站的投入使用，黄埔区对东江水
作为自来水源的依赖将有所减
缓，该区日后在应对东江咸潮上
溯影响自来水供应时，也将更有
章法。
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羊城晚报讯 记者严艺文，通
讯员交通宣、李锋珊报道：2月 6
日起，广州南站迎来节后春运客
流返程高峰。据悉，广州市交通
运输部门通过 10 条夜班公交线
路通宵服务、逾千辆出租汽车运
力疏运等措施，保障南站到站旅
客顺利回家。

据了解，节后红眼列车开行
期间，广州南站公交总站的夜
20、夜79、夜61等10条夜班公交
线（4 条市区方向、4 条番禺区内
方向、2 条佛山方向），在动态延
长服务时间至末班高铁后 20 分
钟的基础上通宵运营，并强化夜
间公交运力供给，加密发班，在高
铁列车到达集中时段实行“定点
发班+滚动发班”。10条夜班公

交线可到达广州火车站、体育中
心、东山、车陂，番禺广场、洛溪、
南村以及佛山南海、顺德等多个
市区、区内及跨市客流集散枢纽
区域。

此外，节后在返程高峰期间，
广州市交通运输部门和广州市公
交集团每天 22:30 至疏运结束，
组织约 1200辆至 1700辆出租汽
车运力到广州南站开展疏运保障
服务。客运方面，在对应地区未
实施防疫管控的情况下，广州南
汽车客运站服务至 23:50，发往
深圳方向班车延后至 23:30，发
往东莞、中山方向延后至23:50，
城际网约车服务至凌晨 1 时，营
运时间结合广州南站高铁列车抵
达情况进行动态调整。

大年初一零时，到处都洋
溢着新年的喜悦。在红棉车
队微信群里，一条“急！有没
在明心路附近的司机？”的求
助消息引起了“的姐”们的注
意，这条消息正是来自樊惠
芬。原来路途中，情绪缓和的
思思肚子饿了，想喝热牛奶。

红棉“的姐”刘丽娟立即
行动起来，她煮好牛奶、麦片
和鸡蛋，中途坐上樊惠芬的出
租车，把食物交给思思，并一
同前往眼科医院。经过治疗，
思思眼睛的伤势得到了有效
处理。

此时已将近凌晨 2时，樊
惠芬没吃晚饭，出租车的续航

里程也仅剩下20公里。考虑
到樊惠芬的身体状况和车况，
刘丽娟给丈夫刘少坚打电话，
毫不犹豫地接过义载陆女士
母女的接力棒。

“的哥”刘少坚是刘丽娟
的对班，得知情况后，他立刻
驾驶出租车来到眼科医院，接
过樊惠芬的出租车前往充电
站。而刘丽娟驾驶着自己的
出租车，继续接载思思返回脑
科医院接受治疗。

为了帮助思思家庭解困，
红棉车队“的姐”罗敬萍发起
了募捐。2 月 3 日，樊惠芬将
红棉“的姐”们筹得的1750元
交到陆女士手中。

四座应急加压站
引来流溪河和增江水

黄埔咸潮
影响缓解

除夕夜路遇急病女子

暖心！

“感谢你们，好人一生平安！”2月8日，来自茂名市的陆
女士把两面锦旗赠与广州公交集团白云（广交）公司红棉车
队的爱心“的姐”(见左图）。原来，在除夕当天深夜，陆女士
的女儿急需就医，红棉车队的爱心“的姐”接力义载，并帮忙
筹款，用热忱的心温暖了遇困母女。

1 月 31 日除夕约 22 时 30
分，广州淅淅沥沥地下着冷雨，
广州公交集团白云（广交）公司
红棉车队“的姐”樊惠芬正驾驶
出租车前往充电站。当行经燕岭
路时，樊惠芬发现路灯下站着两
名女子，其中年长的女子不停地
挥手拦车，另一个年轻的女子用
力扯着她的衣服，行为较为暴躁。

樊惠芬察觉到异常，连忙把
出租车安全靠边。她跑出车厢，
来到两名女子身边，问是否需要

帮助。年长的女子正是陆女士，
她痛苦地对樊惠芬说，19岁的女
儿思思（化名）突然发病，情绪失
控，还用玻璃刺伤了眼睛，急需
去医院治疗。

冷雨中，樊惠芬想办法把思
思劝上了出租车。在车里，陆女
士告诉樊惠芬，她们已经转换了
三家医院，但都不能及时处理思
思当时的情况。“我免费接载你
们，直到有医院能治疗！”樊惠芬
提议前往广州市脑科医院。途

中，樊惠芬得知，陆女士来自茂
名，和女儿是单亲家庭。思思在
广州读书，陆女士打几份零散
工，因思思的治疗费昂贵，生活
很拮据。

假期深夜的路面顺畅，出租
车很快到达了脑科医院。樊惠
芬陪同陆女士母女找到了医生，
医生告诉她们，当务之急是需要
先治疗思思的眼睛。于是，樊惠
芬即刻再次出发，载着母女俩前
往先烈南路的眼科医院。

红棉“的姐”接力送医

丫髻沙大桥治超
非限行时段开展路面执法

广州南站迎节后返程高峰

10条夜班公交线路通宵“兜底”

“红棉车队”
是 广 州 市 第 一 支 由

女性出租车司机组成的爱
心出租车队，由广州公交
集 团 白 云（广 交）公 司 在
2021 年 3 月 8 日组建成立，
汇 聚 了 18 名 热 心 的“ 的
姐”代表，积极为市民的出

行保驾护航，帮助有
需要的人士。
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番禺大石地铁公交恢复运营

羊城晚报讯 记者严艺文、徐
振天，通讯员交通宣报道：记者2
月10日获悉，根据广州市番禺区
最新疫情防控情况，广州市交通
运输部门决定从今天 9 时 40 分
起恢复番禺防范区域内地铁大石
站正常运营服务，以及途经大石
区域的43条公交线路和 57个站

点恢复正常运营。
2月6日，为配合做好广州市

番禺区疫情防控工作，广州市交
通运输部门决定从2月 6日起采
取临时交通管控措施。地铁三号
线大石站停止对外运营服务，45
条公交线路在防范区域内采取临
时飞站措施，涉及站点调整57个。


